

EL PRECIO DE LOS ANUNCIOS, EDITADOS, COMUNICADOS Y ESQUELAS NOTICIAS, CONVENCIONALES Y ECONÓMICAS.—LA CORRESPONDENCIA Y CIRCOS SE DEBEN PAGAR A LAS HERAS, SANALEJAS, 54, SORIA.—No se devuelven los originales.

Año XII.—(2.ª época).—SE PUBLICA MIÉRCOLES Y SABADOS  
SORIA.—Miércoles 16 de Abril de 1919.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—EN ESTA CAPITAL Y FUERA DE ELLA: TRIMESTRE 275.—POR AÑO, 4'99.—EXTRANJERO, UN AÑO, 10.—SE SUSCRIBE EN SORIA, SANALEJAS, 54



## LA SEÑORA DOÑA ELEUTERIA GUTIERREZ DE CORDOVA

Ha fallecido hoy, a los 88 años de edad  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica.

### R. I. P.

Su desconsolado esposo don Segundo de Córdoba García; hermana doña Dionisia Gutiérrez; hermana política doña Petra Soria; sobrinos, primos, y demás familia y amigos,

*Al participar a usted tan sensible pérdida, le ruegan la tenga presente en sus oraciones.*

Enciso 11 de Abril de 1919.

### Clamar en desierto.

No se puede, una noche del «arbol» de la veintidós general. Seguimos sumidos en la «noche» india. ¿Somos un pueblo a una mañana de «arbol»?

Todo sigue igual. Parece que fue ayer.

Podemos decir con el poeta. Y estamos en el hoy, en el instante de todas las nerviosidades, de las ansias renovaciones, de los cambios trascendentales, de las mutaciones sorprendentes, en el cual cada minuto es un siglo y cada día el vivir de muchas generaciones.

Todo, en lo de fuera, se transforma y modifica, de tal modo y tan apresuradamente que son viables, lo que se nos antojaban lejanas e irrealizables utopías. Caen los imperios, resucitan nacionalidades muertas, nuevos conceptos de la vida toman realidad, ejercen el poder las más íntimas ramificaciones de las últimas capas sociales, se trastorna el concepto de la autoridad, el uso de los más radicales innovadores y en este naufragio espantoso, sin igual, ni semejante, ni parecido en la historia del mundo, parece todo lo acatado, reverenciado y seguido por luengos siglos y por casi todas las razas del globo.

Al huracán siniestro, grandiosamente rugiente de la guerra, cuyos resplandores ensangrentarán siempre las páginas de Europa, sigue, en proporciones igualmente trágicas y tenebrosas, el desquiciamiento social y político, el frenesí del derrumbamiento colectivo, un «arbol» insaciable de matar.

za que se ha apoderado de todos los espíritus, un algo tan espantosamente trágico que nos hace esperar y temer lo más fantástico y diabólico que pudiera desear la imaginación más locamente enferma o extraviada...

Es posible hasta lo imposible y se está realizando hasta lo irrealizable. Cada convulsión es más tremenda que la anterior y se precipitan los acontecimientos de tal modo que el uno obscurece al otro y el que sigue empujefecerá al que le precede.

Y nosotros, como si no perteneciéramos al planeta donde monstruosos hechos se realizan. Parece que poseemos patente de inmunidad y que estamos tan separados o tan lejos del formidable incendio que sus llamas no pueden prender en nosotros.

Seguimos sumidos en la «modorra» legendaria y tradicional. Somos los de ayer, los de siempre, llenos de roña en el alma y en los sentimientos, apegados a la rutina, con todas las lacras de la ignorancia y de la podredumbre, perdida la fe en lo de Arriba, sin que nos despierte ese gran temblor de tierra, que se llama Cataluña, y sin que la terrible conmoción universal pueda sacarnos de nuestro sopor...

Como vamos, si Dios no lo remedia, nos encaminamos directamente a la disolución, añagados en vicio y ahitos de naipes, de caciques y de logreros...

Joaquín Lillo y Bravo.

### MODA

Los últimos figurines para la temporada, franceses, ingleses y españoles, pueden adquirirse en la librería de Las Heras Hermanos, Canalejas, 54 y 56—Soria.

### Trampa adelante.

Ha dicho el Marqués de la Cortina, el Ministro de Hacienda de la «inmortal» España, que existe un déficit de 40 a 50 millones mensuales, esto es, que se gastan unos 600 millones de pesetas más de lo que ingresa.

Se ha quedado corto el jefe de la recaudación de contribuciones españolas. El exceso de lo que se gasta, mejor dicho de lo que se malgasta, asciende, según cálculos prudentes, a 800 millones de pesetas anuales.

¿Rebasamos los dos mil millones de pesetas en pagos de servicios del Estado y con tal prisa se avanza en aumentar los engranajes administrativos que, como en Francia, podría ser espejo de nuestro mal la famosa caricatura en la que aparece el que se mostraba maravillado un infeliz contribuyente. Al pie del ingenioso dibujo se leía:

—¿Para qué sirve esa multitud de señores?

—Para recaudar las contribuciones.

—¿Y para qué sirven las contribuciones?

—Para pagar a todos esos señores.

«Efectivamente, el déficit que impone el desastroso régimen de trampa adelante no obedece a que el Estado favorezca de buena manera la producción de la agricultura y de la industria; no tiene por causa que hayase alumbrado las inteligencias del pueblo yermo con raudales de sabiduría; ni que se invirtiera dinero en mejorar la condición de los trabajadores que emigraban o caían extenuados des-

pues de la fatigosa tarea cotidiana. El déficit es hijo del derroche estúpido, rama frondosa de aquel árbol que tantas veces maldijo el insigne Costa, anatematizando la vieja política del despilfarro y de la franquichela.

Los millones de pesetas, con los que anualmente se eleva la deuda pública, aumentan el consumo y restringen la producción de artículos alimenticios. A la postre, el despilfarro vendrá a recaer, en forma de castigo, sobre los contribuyentes, quienes, si no se conforman, como es de suponer, a trabajar para que el fisco siga gastando sin tasa, las tasas que el Estado marca, unidas a la mayor tributación, extinguirán la raza de cultivadores de la tierra y para que ésta se reparta gratuitamente, muchos labradores la cederán gustosos a los modernos teorizantes de soluciones que se practicarán en los albores de la humanidad.

Se resuelve el problema de la carestía de las subsistencias elevando los infructuosos gastos públicos, encareciendo los alimentos que necesita la producción y multiplicando los impuestos fiscales?

La razón natural dice que el día en que los zapatos se adquieran baratos, nadie irá descalzo y cuando se vendan a precio de oro, el mundo dejará de aprisionarse los pies. Los zapateros estarán en huelga inevitable.

Aménrase el coste de la producción, metafísica y lógicamente, los géneros de esta clase que adquiera el labrador encarecerán los artículos agrícolas. El maestro de obra prima y el obrero de las fundiciones ganarán buenos sueldos, pero han de satisfacer a precios exorbitantes lo que necesitan adquirir, y el pan, la carne, cuanto

se obtiene de la madre tierra, productos esenciales e imprescindibles, tienen que ser caros, si nada es barato. Las pesetas pueden transformarse en pesos y entonces llegaremos a experimentar lo que ocurre en algunas R-públicas americanas, donde el trabajador cobra un jornal diario de cuatro o cinco pesos, mas sus cuentas no resultan mejor que si en Europa cobra se cuatro o cinco pesetas.

Abaratar la vida es producir mucho y bien, es poner al alcance del individuo cuanto necesite con el menor sacrificio pecuniario; es librar al trabajo de onerosas tribuciones y es evitar que la administración pública se lieve, del esfuerzo de todos los factores que intervienen en la producción, sumas enormes para engrosar un déficit que termina, como el del sistema de trampa adelante, con la ruina de los acreedores y con la quiebra del dador.

Mientras el capital riñe tontamente con su inseparable compañero el trabajo, puesto que capital y trabajo han de ir siempre hermanados, bien se aprovechan algunos señores que viven, sin capital, a lo capitista y sin trabajar, mejor que los trabajadores.

### NOTA BIBLIOGRÁFICA

#### LAS FORTIFICACIONES NUMANTINAS

Hace pocos días me refería desde estas columnas a un libro magistral de investigación histórica que recientemente se había publicado comentando el Fuero de Soria y al darle a conocer a nuestro público, traté de hacer resaltar, a través de sus deducciones, el avance, ya por todos sabido, que en

España han realizado los procedimientos de crítica sobre la base de la más amplia y concienzuda documentación. Traté de poner en relieve este progreso y de asignar en él la gran parte que corresponde al Centro de Ampliación de Estudios que en este mismo mes, cimenta más su fama con el trabajo de Orueta sobre las esculturas funerarias de España.

Llega hoy a mis manos un libro, que pasaría por alto, sino dedicara muchas de sus páginas al estudio de cuestiones históricas que en Soria radican y que a todos nos interesa acercarnos cuanto sea posible a la verdad. Este trabajo, que su autor el señor Castaños y Montijano titula, «Ensayo de fortificación arqueológica» me afirma más todavía en el deseo de que todos los estudios históricos se fundamenten sobre la investigación, a ser posible propia, y que no se divulguen teorías históricas sin haberlas construido con la lógica del azadón o del documento.

Dedica su autor el cap. IX al estudio de las fortificaciones y sitio de Numancia, dando su opinión respecto a las causas y desarrollo de la guerra numantina, pero puede, si, asegurarse, sin haberse tomado la molestia de visitar Numancia, que siempre encerraría provechosa enseñanza para un militar, y sin tampoco estudiar, con el detenimiento que requiere, las modernas publicaciones de los descubrimientos realizados en Numancia.

De haberlo hecho así, no incurriría en el error de decir que «las recientes excavaciones han dejado patentes las cimentaciones de tres recintos de robustas y ciclópeas murallas con sus torres de fianques y sus fosos y barrancos que las rodeaban.» Indicaciones de que Numancia tuvo murallas, si las encontramos en autores clásicos, como Apiano, Alejandro, Frontino y Paulo Orosio; restos de murallas también han sido encontrados en las excavaciones, como el Sr. Castaños ha podido ver en la Memoria de la Comisión publicada en 1912, y en el trabajo del Sr. Simancas sobre las defensas de Numancia, y sobre todos los descubrimientos han

# A LOS LABRADORES

Maquinaria Agrícola de la acreditada casa «Centro Técnico Industrial y Agrícola» de Valladolid.—Segadoras atadoras y Gavilladoras de marcas muy acreditadas.—Piezas de recambio para las mismas.—Hilo Sisal superior.—Aventadoras.—Trillos.—Afiladoras.—Guadañadoras.—Personal competente para montajes, preparaciones y enseñar completamente el manejo de las mismas.

Dirigirse al Representante en la provincia, AUXIBIO GARCIA.—Plaza Mayor, 6.

## ADOLFO ALVAREZ, Médico-oculista

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo. PARADOR DEL FERIA

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid Calle de la Constitución, 6, pral. el Médico-Oculista D. Pablo Alvarado.

podido hacerse deducciones y conjeturas; pero de esto, a tomar como descubierto, como confirmado ya con el hallazgo arqueológico limpio del sudario de la tierra, lo que en su obra «Numantia. Eine topographische-historische Eutersuchung von Adolf Schulten», da este profesor como hipótesis, refiriéndose a la existencia de tres cinturones de defensa, hay una gran distancia.

Hay otro detalle, que conviene también completar, pues al omitirle queda en silencio una gran parte de los descubrimientos de Schulten, casi la única que no ha sido objeto de discusión, y reduce el autor el campo de la guerra numantina a su último período.

Habla el Sr. Castaños de las diversas luchas de Roma con Numancia durante aquella larga guerra y cita las obras militares acometidas por Escipión para circunvalar a Numancia, con esos siete campamentos que el Sr. Gómez Santacruz ha discutido, indicando que tiempo sobrado tuvieron los romanos para construirlos durante los 20 años que permanecieron en lucha con Numancia. Pero al decir esto, pasa por alto los descubrimientos de Schulten en la Gran Atalaya de Rieblas, uno de cuyos campamentos atribuye a Nobilior y que completan grandemente el cuadro de la guerra de Numancia.

Es tan delicada esta tarea de investigación científica, tiene tal responsabilidad el trabajo de lanzar un libro a la masa anónima de los lectores que van a encontrar mayor autoridad a todas las ideas por el mero hecho de encontrarlas impresas, que todos los que formamos ese público anónimo estamos en el deber de rectificarlas allí donde encontramos la apariencia de un error.

### B. Taracena Aguirre.

#### OBROS DE GARCIA ARDURA

- Ejercicios y problemas de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría, obra declarada de texto para el ingreso en el Cuerpo Administrativo de la Armada, y en varios centros de enseñanza.
- Encuadrada..... 20 ptes.
- En rústica..... 18 ptes.
- Ejercicios y problemas de Aritmética, 2.ª edición..... 7 id.
- Ejercicios y problemas de Álgebra, 2.ª edición, obra declarada de texto para los exámenes de ingreso en la Escuela Naval Militar..... 9 id.
- Problemas gráficos y numéricos de Geometría, 2.ª edición..... 9 id.
- Ejercicios y problemas de Trigonometría, 2.ª edición, declarada de texto para el ingreso en las Academias Militares..... 5/50
- De venta en las principales librerías, y en la Administración de este periódico.
- Para pedidos, al autor, Santa Isabel, 4, duplicado, Madrid.

## CULTOS

En la I. I. Colegial, los Oficios Divinos de Semana Santa tendrán lugar, con sujeción al horario oficial, en la forma siguiente:

**Miércoles Santo.**—A las siete de la tarde, solemnes Matines.

**Jueves Santo.**—A las nueve y tres cuartos de la mañana Misa solemne, en la que recibirán la sagrada Comunión los señores Capitulares, Beneficiados y la Comisión del Excmo. Ayuntamiento de esta capital. A las cuatro de la tarde ceremonia religiosa del Lavatorio y Sermón de Mandato, que leerá el Sr. Magistrado D. Julián Garcés. A las seis, Tinieblas.

**Viernes Santo.**—A las siete de la mañana Sermón de Pasión, que pronunciará el Canónigo D. Genaro Daidá; a las nueve de la misma, los Oficios divinos, y a las tres y media de la tarde Oficios de Tinieblas, Sermón de Soledad, a cargo del M. I. Sr. Abad don Santiago Gómez Santacruz y a continuación solemne Procesión por el itinerario acostumbrado, terminando en la Iglesia de La Mayor, desde donde será trasladado procesionalmente a la Iglesia de San Pedro, el Santo Sepulcro y a su ermita la Santísima Virgen de la Soledad.

**Sábado Santo.**—A las nueve de la mañana los Oficios Divinos, bendición de la Pila bautismal y Misa de Resurrección y por la tarde, a las cuatro y media, Matines solemnes.

En la Iglesia de Nuestra Señora del Espino, el Jueves Santo, a las once (oficial) de la mañana, Misa cantada y Comunión general de los hermanos de la venerable Cofradía de la Minerva. El Viernes Santo, a las nueve y media de la mañana (hora oficial) solemnes oficios, a los que asistirá la Cofradía de la Minerva. El Sábado Santo, a las nueve de la mañana, darán principio

los oficios de este día, bendición de la Pila bautismal, Letanías y Misa de Gloria. El día del Viernes Santo, a las doce (oficial), se bajarán procesionalmente las sagradas imágenes de la Pasión y la de la Santísima Virgen de la Soledad a la Colegiata de San Pedro.

### Colegio Oficial de Farmacéuticos de Soria CIRCULAR

Convocada por la Unión Farmacéutica Nacional la reunión de la Junta trimestral reglamentaria de los Colegios provinciales, o sea del Pleno, y a la vez la Asamblea Farmacéutica, que tendrá lugar en los días 8 al 11 de Mayo próximo, esta presidencia ha delegado su representación en el Doctor D. Román Herrero de la Orden, quien defenderá con cariño y entusiasmo los acuerdos de este Colegio, tanto los que se refieren al Reglamento de especialidades, como los del proyecto de ley de Farmacia de la Unión, que ha de votarse definitivamente en esta reunión.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores Colegiados de esta provincia. Agreda 15 de Abril de 1919.—Doctor C. Nuñez.

## Carta de Madrid.

Madrid 15 de Abril de 1919.

Sr. Dr. de EL AVISADOR NUMANTINO. Mi querido amigo: La crisis total declarada ayer ha producido el efecto de un escopetazo. Todos los españoles estábamos en el secreto en cuanto a que el Gobierno hallábase en crisis hace algunas semanas. Pero el problema parecía aplazado hasta la Pascua.

¿Qué ha podido ocurrir de ayer a hoy, para que sin el menor indicio público haya surgido la crisis en Semana Santa? Cuando esta mañana el conde de Romanones recibió a los periodistas, nada les indicó de que abrigara propósitos de plantear al rey la cuestión de confianza.

Manifiesto sólo que había despachado con el monarca como de costumbre. Después se supo que a las dos y media de la tarde volvió Romanones a Palacio, durante su conferencia con el rey más de hora y media. Como al mismo tiempo de hallarse en Palacio Romanones, acudió Maura, se difundió la noticia, motivando la preocupación en los centros políticos.

### Maura en Palacio.

Al entrar Maura en Palacio, antes de que le interrogaran los periodistas les preguntó qué había.

Le dijeron que sólo sabían que Romanones estaba dentro.

Esto les daba motivo para suponer que pasaban cosas de gran importancia.

El Sr. Maura, haciendo un gesto de incredulidad, añadió: —Pues yo creo que no pasa nada; que se equivocan ustedes dando importancia a estas visitas.

Yo vengo aquí porque tengo muy buenos amigos.

Subió en el ascensor, diciendo: —Luego hablaremos.

### Dice Romanones.

Poco después de las cinco de la tarde salía de Palacio Romanones. Dijo: En vista de que la tranquilidad y la paz anunciada son ya un hecho, he creído oportuno plantear la crisis iniciada hasta hoy desde hace tres semanas justas.

Respecto a la solución, no sé ninguna. Creo que vendrán a Palacio los señores Maura, Dato y otros.

### Maura sale de Palacio.

Cuando salió el Sr. Maura de Palacio, parecía dispuesto a eludir las preguntas de los periodistas.

Uno le dijo que el conde había confesado que estaba planteada la crisis. Y el Sr. Maura manifestó: Pues entonces, me atengo a lo dicho por el conde.

### Consejo de ministros.

Romanones desde Palacio fué al mi-

nisterio de Estado, convocando a los ministros para darles cuenta del planteamiento de la crisis.

Los motivos de ésta los explica en una nota oficiosa, que dice: —Hace tres semanas creí llegado el momento de presentar al rey la dimisión de todo el Gobierno, porque así lo exigían las circunstancias políticas.

Desistí de hacerlo ante las noticias de huelga general en Barcelona, seguida por otras provincias, y la huelga iniciada en Madrid.

Dominadas felizmente y de modo incurso todas ellas y las alteraciones de orden público que se siguieron, y restablecida por completo la normalidad en España, he creído inexcusable volver a presentar al rey la dimisión de todo el Gobierno en el día de hoy. El rey, al aceptarla, ha llamado a consulta a los señores Maura, Dato, marqués de Alhucemas y Villanueva.

### Romanones recibe a los periodistas.

Terminado el Consejo, el conde de Romanones recibió a los periodistas, diciéndoles que nada tenía que añadir a lo de la nota oficiosa.

Le preguntaron si creía en una rápida solución de la crisis esta noche. —Creo que sí, contestó. Espero que la crisis que acabo de plantear se resolverá rápidamente.

—Dije hace algunos días que no continuaría en el poder ni un momento más que lo que se tardara en resolver las cuestiones sociales planteadas en diversas provincias.

Le preguntaron si creía en una solución Maura. —Eso lo resolverá la Corona—dijo. —Yo sólo puedo decir que cualquier Gobierno que se constituya contará con mi apoyo y el de todos mis amigos.

—Entonces, hasta la noche, le dijeron. —No; hasta la noche, no, porque yo he dejado de ser presidente y nada tendría que decirles.

—¿Ocupará usted la cartera de Estado en el Gobierno que se forme? —No lo sé—contestó secamente.

Dió por terminada la conversación para hablar con el Sr. Gasset que acababa de llegar al Ministerio de Estado.

### Las consultas.

El Monarca consultó con los señores Villanueva, García Prieto y Dato, quienes manifestaron que apoyarían al ministerio que se formase, facilitándole la obra de aprobar los presupuestos y atender a los problemas sociales.

### El Sr. Maura constituye Gobierno.

Cerca de las nueve el Sr. Maura, salió de Palacio y dijo que el Rey le había encargado de formar Gobierno y que empezaba a realizar su cometido, conferenciando con las personalidades que tenía citadas.

Visitó al Conde de Romanones a quien dió cuenta de la misión que iba a cumplir, proponiéndose formar un Gabinete homogéneo, con elementos de Cierva y suyos.

### Lista del nuevo Gobierno.

A las diez de la mañana llegó a Palacio el Sr. Maura, permaneciendo en la cámara regia hasta las once menos cuarto.

Entonces dió a los periodistas la lista del nuevo Gobierno, a excepción de las carteras de Guerra y Abastecimientos, que están pendientes de adjudicación, y que es la siguiente:

Presidencia, D. Antonio Maura. Estado, Sr. González Hontoria. Gracia y Justicia, Sr. Vizconde de Matamala.

Hacienda, D. Juan de la Cierva. Gobernación, Sr. Goicoechea. Marina, general Miranda. Fomento, Sr. Ossorio y Gallardo. Instrucción pública, D. César Silió.

—El nuevo Gobierno—dijo el señor Maura—jurará a la una.

### La jura.

A la una de esta tarde juraron el cargo los nuevos ministros, excepto el Sr. La Cierva, que aún no ha regresado de Murcia, y los ministros de Guerra y Abastecimientos.

El acto de la jura se celebró en la Cámara regia, en la forma de costumbre.

Estuvieron presentes además de Su Majestad el Rey, que vestía el uniforme de capitán general, el ministro de Gracia y Justicia saliente, los jefes de Palacio marqués de la Torreclilla, Viana y general Huertas, los ayudantes de guardia con S. M., general Silvestre y coronel Querol, el grande de España, marqués de Portago, y el oficial de Alabarderos Sr. Merello.

Los ministros, terminada la jura, cumplimentaron a las personas reales. Al ser preguntado el Sr. Maura si se celebraría Consejo, contestó: —Hay que esperar a que llegue el Sr. La Cierva.

Los demás ministros no dijeron cosa alguna de importancia.

### La toma de posesión de los nuevos ministros.

A consecuencia del retraso sufrido por la llegada del Sr. Cierva, se decía después de la jura que los nuevos ministros no se posesionarían de sus cargos hasta esta tarde, a las cinco.

### ¿Urgoiti ministro?

En algunos Centros periodísticos se dijo, a primera hora de la tarde, que por Gobernación había venido el ru-

mor de que a la cartera de Abastecimientos iba D. Nicolás María de Urgoiti.

### Recepción del Vizconde de Eza.

Ante numerosa y selecta concurrencia tuvo lugar, a las cuatro de la tarde, anteayer domingo la solemne recepción como académico de número de la Academia de Ciencias Morales y Políticas del ex-ministro Sr. Vizconde de Eza.

Presidió el acto D. Alejandro Goroizard, con el que tomaron asiento en la presidencia el Obispo de Madrid-Alcalá, el secretario, Conde de Lizárraga, el ministro de Bélgica, barón de Van der Etar y D. Javier Ugarte, censor de la docta Corporación.

Desarrolló el Sr. Vizconde de Eza, en su discurso de entrada, el tema de palpitante actualidad «La organización económica nacional».

El discurso del nuevo académico, como el que le contestó Conde de Lizárraga, fueron muy aplaudidos por la ilustradísima concurrencia.

### NOTICIAS

En Burgos se han reunido en el Palacio de la Diputación la Asamblea de Corporaciones, Sociedades, Prensa y fuerzas vivas para ocuparse de la campaña contra el ferrocarril directo de la frontera francesa a Algeciras.

El Presidente de la comisión, don Amadeo Rujova dió cuenta de las adhesiones de los representantes en Cortes y relató las gestiones realizadas, agradeciendo la campaña de prensa en favor del asunto.

Dijo que se trataba de una cuestión nacional, y que era preciso no votar el despilfarro de 1.500 millones que costará el proyecto, ya que las líneas férreas actuales, con pequeñas reformas, estarán en situación de prestar el mismo servicio que se persigue con el directo.

Hablaron también el ingeniero Keller, el presidente de la Cámara de Comercio y el de la Diputación, indicando que todas las Corporaciones, Cámaras, Casinos y entidades votarán un crédito para sostener esta campaña, pues Burgos está dispuesto a apelar a todos los medios para evitar el disparate técnico y económico que se proyecta.

—Ha dado principio anteayer, en la parroquia de San Andrés, de esta capital, un solemne triduo en honor del Santísimo Cristo de la Agonía y Buena Muerte.

El templo, artísticamente adornado, era pequeño para contener el número considerable de fieles que acudieron a oír la palabra elocuente del orador sagrado D. Diego Tortosa.

Hoy continuaron dichos triduos, esperándose que acuda el Sr. Obispo de Madrid-Alcalá.

—En la Catedral de Sevilla se ha verificado con toda solemnidad la fiesta de las palmas.

El Cardenal Sr. Almansa bendijo las palmas y olivos, organizándose después una procesión que recorrió los alrededores de la Basílica.

Los trenes han llegado atestados de viajeros, abundando los portugueses. También han venido las partes principales de la Compañía de ópera que actuaba en el teatro Real de Madrid.

—Esta mañana regresaron a Madrid en el expreso los Sres. Montañés y Doval, Gobernador y jefe superior de Policía de Barcelona, cuyas dimisiones fulminantes son objeto de muchos comentarios.

A la estación acudieron algunos periodistas; pero ambos señores se han encerrado en un prudente mutismo, negando que hayan abandonado Barcelona bajo la presión de nadie.

Suyo afectísimo, El Corresponsal.

### DIA DE CAMPO

#### SONETO

La vega de mi bella Andalucía nos brindaba su alfombra de colores y un almendro gentil, lleno de flores, generoso dosel nos ofrecía.

El sol los haces de su luz vertía robándole a tus ojos sus fulgores y brotaban del campo los rumores como estrofas de un himno de alegría.

Cón su espuma de nieve, al rojo vino en el fondo del vaso cristalino, era luz por cien luces irisada.

Y heraldo de la hermosa primavera fuiste reina gentil de la pradera de rosas y jazmines coronada Narciso D. az de Escovar.

### De los pueblos.

#### AGREDA

Con motivo de haber trasladado su residencia el Círculo de «La Amistad» de Agreda, al nuevo domicilio social, Peñuelas, 9, tuvo lugar el 6 del corriente un banquete con que los socios quisieron conmemorar dicha fecha que de indelibles recuerdos será para los que asistimos al acto.

El cronista no ha de reñenar el menú, ya que sobre ello hay algo para mí, más importante que el trasiego de los platos y el descorchen de botellas.

Sólo diré que una vez más la reputada fondista se ha acreditado en su fama, bien conquistada, en el arte culinario.

Consté mi reconocimiento y aplauso sincero a las señoritas Crescencia, Aurora, Lorena e Irene que tuvieron la amabilidad de embellecer el artístico salón y dar alma de idealismo con su presencia.

Con motivo de haber trasladado su residencia el Círculo de «La Amistad» de Agreda, al nuevo domicilio social, Peñuelas, 9, tuvo lugar el 6 del corriente un banquete con que los socios quisieron conmemorar dicha fecha que de indelibles recuerdos será para los que asistimos al acto.

El cronista no ha de reñenar el menú, ya que sobre ello hay algo para mí, más importante que el trasiego de los platos y el descorchen de botellas.

Sólo diré que una vez más la reputada fondista se ha acreditado en su fama, bien conquistada, en el arte culinario.

Consté mi reconocimiento y aplauso sincero a las señoritas Crescencia, Aurora, Lorena e Irene que tuvieron la amabilidad de embellecer el artístico salón y dar alma de idealismo con su presencia.

Lorencis en el pleno, demostró ser un artista verdadero.

Resultó digna, encantadora, aquella corriente de afectos, aquella su voz intell...

Hoy más que nunca siento la necesidad de suprimir ciertas generalizaciones, ya que tan gerarra de corazón y rico de inteligencia es el humilde como el señor, dentro, como es natural, del estado social del individuo.

A. I. lo dijé el simpático y hábil artista Felipe Jiménez, cuando su voz llenó el espacio un brío de saterato de igualdad espiritual.

Todos, menos el cronista, estuvieron al hablar a la altura de las circunstancias.

El Sr. Alcega, en nombre de sus compañeros del Catastro, Arbol y Villanueva, se expresó en términos emotivos para los socios al contestar a nuestro digno Presidente D. Anastasio Vitoria, Diputado provincial, que interpretado, como él sabe hacerlo, el sentimiento de sus amigos, ofreció a tan dignos huéspedes la morada de sus tertulias y el recibí de sus ratos de expansión.

El simpático joven D. Rafael Carmona, jefe en la actualidad de Telégrafos de Agreda, con sima de rifo y palabra sincera se unió a este ritmo de afectos.

Los cantos de la jota y los romajes de Arbol pusieron término a la fiesta.

A todos mi aplauso sincero. B.

### SANTA CRUZ DE YANGUAS

Se celebró la centésima fiesta del árbol en este pueblo, de forma muy brillante.

Principió el acto en la Escuela racional, presidiendo el Ayuntamiento con su Alcalde D. Pedro Morillas, el Secretario don Fernando Jiménez, el Juez D. Mariano Jiménez y D. Fermín de Pedro.

Asistieron los alumnos escolares y en el lugar destinado a la plantación el Párrafo D. Francisco las Heras bendijo los árboles; los niños cantaron alusivos himnos y después cada uno cobijó su arbolito. Siguió la plantación, hasta efectuar la de 200 árboles.

De nuevo en la Escuela, recitaron las niñas hermosos poemas y el celoso profesor pronunció elocuente discurso enalteciendo el beneficio que prestan los árboles.

Hablaron los Sres. Alcalde y Secretario exhortando a que cuidara el vecindario las plantas y manifestaron los esfuerzos que se impondrían a quienes las maltrataran.

Por último, el Municipio obsequió a cuantas personas tomaran parte en el hermoso festival.

Felicita a todos, Un padre de familia.

### GALLINERO

Desde el día 24 al 31 del pasado mes de Marzo, se ha celebrado en este pueblo los ejercicios de la Santa Misión, a cargo de los Reverendos PP. Pastoretas, Compañes de San José y Felicitos de Jesús, Rector y Vicario del retiro de Peñafiel.

Los dos predicadores han pronunciado elocuentes y arrebatadoras pláticas, llenas de verdades y de enseñanzas que llegaron al corazón de los fieles.

El resultado de la misión ha sido satisfactorio, pasando de 500 personas las que han recibido la sagrada comunión.

De los pueblos limítrofes, es especialmente de Almarza, han asistido a los actos religiosos numerosas personas.

Los fieles de este pueblo han quidado muy agradecidos y satisfechos de las misiones, haciéndoles a los respetables religiosos una cariñosa despedida.

### MEZQUETILLAS

El anciano Romaldo Borque, vendedor ambulante, con residencia en este pueblo, salió el día 9 para Alpanseque, a fin de dedicarse en dicho pueblo a la venta de vajilla. Cerca de Romalillo sufrió un ataque y a las pocas horas dejó de existir en el citado pueblo.

Su muerte ha sido muy sentida, pues el finado contaba con generosas simpatías en esta localidad.

A su esposa e hijos expresamos nuestro pésame. El corresponsal.

### YANGUAS

Boda rumbosa.—El día 5 contrajeron matrimonio en la Iglesia de Santa María, el Maestro Nacional don Mariano Arino y la Srta. Teodora Leris. Bendijo la unión el respetable párroco D. Luis Camporredón y fueron padrinos D. Alejandro F. Romero, Profesor de primera enseñanza de Santa Cruz y la elegante Srta. Anunciación Osácar, en representación de su señorita D. Saturnina del Río, viuda de Cabriada. Al regreso del templo se obsequió a los numerosos invitados con licores, pastas y cigarrillos y a continuación los 70 niños de la escuela entregaron a los contrayentes, como regalo de bodas, un artefacto resiné de pared, acompañando el acto de la entrega con unos oportunos versos, recitados por sus compañeros Restituto Pérez, Nicolás Vaidcantos y Antonio Fernández, cuyo obsequio fué correspondido con un bello adorno chocolate. Además de este regalo, recibieron los nuevos esposados, de sus parientes y amigos, otros varios que sería prolijo enumerar.

Trancurridas tres horas de jaleo y diversión, dió principio la comida, a la que asistieron 100 comensales, todos noigualmente acomodados en el extenso salón, antiguo comercio de Sánchez.

Más que comida fué un espléndido banquete, en el que reinó el mayor júbilo. La tarde se desizó en animado baile al compás de melódicos piano.

En la casa vimos plus minusve igual número de asistentes que en la comida, terminando con brindis en verso de varias clases y para todos los gustos, predominando la vellemea y calor en la expresión del pensamiento, y acto seguido los mozos obsequiaron con una buena música de cuerda y apropiados castores a los nuevos cónyuges, qui nos correspondieron a esta atención con tabacos, licores y dulces y una buena cádiva en metálico.

El elemento joven se distrajo baliando hasta las dos de la madrugada. Luego, cada mocheño a su olivo; y al día siguiente un remanente de 30 forasteros de buen saque, como vulgarmente se dice, acompañó a la mesa a la feliz pareja.

Fué sumptuosa la comida; Hubo derroche en tabacos; Y en licores ¡por mi vida! Superior a una crecida. De las aguas del Cidacos.

Dispénsenme la hiperbole. Pero, a decir verdad, la referida boda merece, con muy

chi suva justicia, el calificativo de rumbosa que en el título de la reseña le aplica El Corresponsal.

Abri 9-1919.

### LAS FUENTES.

Creación de una escuela.—Oportunamente, en la sesión de enseñanza de este período, se dió noticia de la creación de una escuela en este pequeño pueblo. Hay que ya la referida escuela está funcionando, teniendo al frente su competente Profesor, cumple nuestro cometido de dar público testimonio de admiración hacia este modesto pueblo soriano, que, sin esperar en obstáculos y venciendo cuantos se supo triunfar por su amor a la enseñanza y al progreso en causas grandiosas e insismas.

Los vecinos de este pueblo, que, sin esperar en obstáculos y venciendo cuantos se supo triunfar por su amor a la enseñanza y al progreso en causas grandiosas e insismas.

No hemos de olvidar aquí el celo del doctor de primera enseñanza D. Gerardo Manrique que en todo momento recolectó las aspiraciones de este vecindario y con sus consejos, sus trabajos y sus informes contribuyó poderosamente al éxito obtenido.

Vaya, pues, nuestra sincera y entusiasta felicitación a cuantos tomaron parte en la realización de la gran obra que nos ocupa y vaya también nuestra recomendación a otros muchos pueblos que carecen de escuela o no tienen las suficientes para que mejore la conducta del pueblo de las Fuentes, labores por la cultura, fuente de bienestar propio y de la cual puede salir dignamente el engrandecimiento de la Patria.

Joaquín Carrera Asanba.

### Sección de enseñanza.

Le ha sido concedida la excedencia que tenía solicitada a D. Valentín Vázquez Sánchez, Maestro de Corvesin y Yuba, en esta provincia.

—Tenemos un nuevo Ministerio de Instrucción pública que se llama D. César Gil. Lo conocemos por sus obras como Subsecretario que fué del mismo departamento y esperamos de él pocas cosas buenas para la enseñanza.

—En la prensa se rifeña se ocupa en sus columnas de la asamblea de Interiores, cuyas sesiones empezarán mañana y a las que asistirá el compañero y Diputado Don Marcelino Domingo.

El representante nombrado por los señores Maestros interinos de Soria, que lo era de verdad, salió el lunes último para la Corte.

—En una de las aulas de la Normal de Maestros tuvo ayer lugar la elección de plazas por los opositores de esta provincia con el resultado siguiente:

D. Félix Lafuente núm. 13, para C. J. C. D. Celso Vázquez núm. 14, Torrealba; Matías Martín núm. 15, Jaeguz; José Rencacha, núm. 17, Casas de Moyos; Mauricio Geray núm. 20, Casas de los Marcos, de la provincia de Valencia; Albino de Cuel, núm. 11, Santio; Julián Calzas, 16, Trasmán; Francisco Cabeza, 18, Silvano; Valeriano Gil; 21, Oya; José Sánchez 22, F. ruellos.

Vicente Jiménez, 25, Budino; Gregorio González, 27, Conso; Carmelo Jiménez, 33, Morillas; Flopinto Lafuente, 33, Barcia; mere; Miguel A. Hernández, 37, Pla de San Miguel; Esteban Rodríguez, 41, F. rueros; Paulino del Sez, 42, Rivelas; Gerardo Martínez, 45, Corredora; Pedro Baño, 46, Turiz; Victoriano J. Bravo, 47, Ponte; en la de Pontevedra; Tomás Domingo, 42, Donio; Sagido Alonso, 23, Vigo; Vicente Ruiz, 24, Perve.

Juan González, 26, Suevos; Tomás Sanz, 28, Castel; Miguel Celorio, 29, Boebre; Manuel Oliva, 30, Cetrinos; Aniano Campo, 31, Sorrioz; Ildefonso López, 35, Valar; Enrique García, 36, Roda; Esteban Deza, 38, Ferrelas; Paulino Pimilla, 39, Ezarro; Valeriano Sanz, 40, Cuel; Cipriano González, 43, Pindo; Juan Valero, 44, Recemel; Hilario Sanz,

ECOS Y NOTICIAS

Obros y patronos.—A pesar de que el Gobernador civil Sr. Testor y el Alcalde Sr. Brieva laboran activa e inteligentemente para so-

La Cámara de Comercio trata de intervenir en la cuestión con el deseo de secundar la acción de las autoridades, armonizar los intereses de obreros y patronos y poner término al conflicto que a todos causa grandes perjuicios.

—El lunes, a última hora de la tarde, un grupo de obreros de molinería recorrió las fábricas de esta ciudad animando a los trabajadores para que se declarasen en huelga. Sin previo aviso y sin formular reclamación alguna, se pretendía que las citadas fábricas se paralizasen a las seis de la mañana del martes.

La extemporánea coacción dió motivo a incidentes violentos que, afortunadamente, no produjeron desgracias.

Fue detenido por la policía cierto individuo que, a petición de un consejero de la «Eléctrica de Soria» se le puso en libertad.

Ayer formularon tales obreros sus demandas por escrito, exigiendo, próximamente, un cincuenta por ciento de aumento en los jornales que perciben y otras mejoras. Objan el plazo de tres días a las empresas de molinería para que las acepten.

Mucho celebraremos que todas estas cuestiones se restituyan armónicamente, sin que se olviden los derechos del consumidor, quien, en definitiva, pagará los aumentos de sueldos y el encarecimiento de la mano de obra, resultándole la vida imposible.

Dimisión del Gobernador civil.—Tan pronto como supo oficialmente el Sr. Testor el cambio de Gobierno, se apresuró a dimitir telegráficamente.

Santísimo mucho vemos privados del Sr. Testor al frente del Gobierno civil, pues en los pocos días que llevaba en Soria había demostrado excelentes dotes de mando y un afán grande de trabajar en beneficio de los sorianos.

De subsistencias.—El Gobernador civil ha notificado a la alcaldía los acuerdos tomados en la última Junta celebrada, para que el alcalde avise a los comerciantes a fin de que éstos vendan todos los géneros a precio de tasa, poniendo en cada establecimiento una lista con el valor de cada mercancía.

Los inspectores de subsistencias Sres. Giralt y Martínez han decomisado 20.000 kilogramos de trigo que, sin declaración previa, poseía el vecino de Santa María de Huerta Rafael Paramio. El trigo pasará a poder del Estado y además al infractor de la ley de subsistencias se le impondrá una fuerte multa.

Anticipo para los agricultores.—El Instituto de Reformas Sociales ha recomendado al Gobierno que autorice a la Junta de Colonización y Repoblación interior para que conceda anticipos a las Asociaciones cooperativas que se organicen, en forma análoga o parecida a las de las Colonias, por braceros del campo que sean propietarios de pequeños lotes de terreno precedentes de la subdivisión de predios de propiedad particular.

LA ELEGIA ARAGONESA Única que evita el costo de las enfermedades. 1-8

Por designación del Ilmo. señor Obispo ha sido nombrado Presidente de la Federación de los Sindicatos católicos de la Diócesis de Osma el M. I. Abad de la Colegiata de Soria D. Santiago Gómez Santacruz, que sustituye en tan importante cargo al malogrado don Leandro Martínez (q. e. p. d.)

Este nombramiento, dadas las singulares dotes del Sr. Gómez Santacruz, ha de ser muy bien recibido por las asociaciones agrícolas.

Felicitemos al Prelado, al nuevo Presidente y a la Federación.

Robo con escalo.—El vecino de Berlanga Gervasio Alcalde pedestró durante la tarde del 10 del actual por una ventana en el domicilio del vecino de Hortezuela Sa-

turnino Crespo y se dedicó al saqueo, pretendiendo robar en arcas, baules y cajones cuanto encontrara al alcance de su mano.

Después de revolver ropas en los baules, halló una navaja barbeta y cuatro onzas de chocolate, de las que se apropió; pero el dinero que buscaba no pareció por parte alguna.

La Guardia civil detuvo al delincuente.

De su domicilio ha desaparecido en el pueblo de Ledesma el joven Agapito Cabrera.

Va indocumentado.

Hurto.—Como presunto autor de haber hurtado 27 cancheros del corral situado en el sitio conocido por «Torrelasuchos», de Taroda, propiedad de Ciriano Soria, ha sido detenido el pastor de Señuela Jacinto Postigo, de 20 años de edad.

Encubridor.—Por haber comprado a bajo precio varias reses linars, procedentes de raterías, ha sido detenido el vecino de Hortezuela Mariano Pinilla.

Casino de Numancia.—Desde hace algún tiempo se ha extendido en nuestra ciudad la afición a la música. Prueba de este aserto es la frecuencia con que se dan fiestas musicales en los casinos, a cuyos actos asiste selecta y numerosa concurrencia.

Y si mucho nos congratula este avance artístico, más, bastante más, nos complace el que no haya autores que sean incomprensibles para el público soriano.

Aquello de «no entendemos eso» y nos suena mayor un pasodoble, ya no existe. El gusto artístico de los sorianos va progresando y esto nos sirve de placer.

El digno presidente del Casino de Numancia D. José Casado aprovecha cuantas ocasiones ve propicias para que en el Casino se haga música, decisión que merece sinceros plácemes.

En las noches del sábado y lunes últimos el notable «Quinteto Monserrat», dió dos audiciones en el salón principal de Numancia.

Los artistas interpretaron escogidas obras de Mozart, Beethoven, Wagner y de otros aplaudidos autores con gran maestría, con un dominio completo, con sinceridad. El «Quinteto Monserrat» alcanzó sendas ovaciones.

De Zaragoza llegaron el sábado último nuestro respetable amigo y paisano D. Teodoro Ramírez y su distinguida esposa.

Bien venidos.

Leemos con mucho gusto en la prensa de Toledo la brillante campaña que realiza nuestro buen amigo el joven e ilustrado funcionario de Hacienda D. José V. Algorta.

Le felicitamos.

D. E. P.—Ha fallecido en Enciso la anciana y virtuosa señora doña Eleuteria Gutiérrez de Córdoba, muy estimada por cuantas personas se honraban con su amistad. Al esposo de la finada, nuestro distinguido amigo D. Segundo de Córdoba, a sus hermanos y demás familiares les expresamos sincero pésame.

Un medicamento ensayado por miles de médicos de las cinco partes del mundo con éxito creciente durante muchos años consecutivos, en niños y adultos, para curar las enfermedades del aparato digestivo, es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, recomendándolo por ser antiespasmódico, reconstituyente, desodorante, descongestionador de las mucosas gastro-intestinales, y poderoso antiséptico y desinfectante de las mismas.

Salvajada.—Como presuntos autores de haber arrojado varias piedras contra el tren 1901 de la línea de Valladolid, en término de Vellilla, causando algunas contusiones al fogonero Leoncio Heredia, han sido detenidos los pastores Lucio Latorre, Natalio Romero y Máximo Pastor, de 10, 12 y 18 años de edad.

En nuestra ciudad dejó de existir el domingo último el recaudador de contribuciones D. Pedro Aguilera, padre del ilustrado oficial de Correos D. Servando, querido amigo nuestro.

A los deudos del finado, expresamos nuestro pésame.

El seguro de cosechas.—El ministro de Fomento manifestó que el seguro de cosechas no costará nada al Estado, al igual que el seguro marítimo, que, por el contrario, ha producido un bene-

ficio para el Tesoro de 3.198 744 78 pesetas.

Considera el marqués de Cortina este servicio como imprescindible ante la negativa de las Compañías a aceptar en sus seguros determinados riesgos.

La huelga de carreteros, solución.—Anoche se reunió la Junta local de Reformas Sociales, presidida por el Alcalde accidental Sr. Brieva.

Asistieron representantes de los patronos y obreros carreteros, a fin de ver si había manera de arreglar las diferencias que existen entre aquéllos y éstos.

Después de larga discusión, el Sr. Brieva presentó la fórmula de arreglo siguiente: Jornada de nueve horas y media y aumento de dos reales diarios a los oficiales y uno a los aprendices.

Los patronos Benito Barossin, Enrique Soria y Nicolasa Eschiller aceptaron estas bases, que también admitieron los obreros, no así el resto de los patronos.

Los tres dueños de los talleres ya citados se comprometieron a admitir a todos los obreros del ramo que hay en Soria, sujetándose a las bases propuestas por el señor Alcalde, con lo cual queda terminada la huelga de carreteros, de lo que nos congratulamos.

Reyería.—Entre el factor Santiago Asenjo y el capataz de obreros Clemente Norza, de la estación de Juberá, había resentimientos antiguos que se manifestaban a cada momento entre Asenjo y Norza.

Días pasados discutieron acaloradamente y llegaron a agredirse, resultando Clemente con varias heridas en la cabeza y en las manos, todas de pronóstico reservado. El Juzgado entiende en el asunto.

Traslados.—Ha sido destinado a la sección Hidráulica del Duero, el ingeniero afecto a la Jefatura de Soria D. Alvaro Villota. Le sustituirá el de igual clase D. José González, que prestaba servicio en Lérida.

Lamentamos la ausencia de tan culto funcionario, a quien deseamos prosperidades en su nuevo destino.

La distinguida esposa de don Guillermo Montis, Delegado de Hacienda de Soria, sufrió el domingo una caída, de la que resultó con un pie fracturado.

Lamentamos el accidente y deseamos a la Sra. Marquesa de la Bastida un completo y rápido restablecimiento.

El día 13 del actual falleció repentinamente en Canredondo don Mariano García Nieto, padre de nuestro querido amigo D. Prudencio García de Miguel, maestro nacional de Carbonera de Frenas. Reciban los familiares del finado nuestro sentido pésame.

¿Quién disparó?—En Barcones disputaron los hermanos Dámaso y Leandro Romanillos, por cuestiones de familia.

Sonó en la contienda un tiro y cuando la benemérita intruyó diligencias dijeron los contendientes que ellos habían oído un disparo, pero que ninguno de los hermanos lo había hecho.

En la última sesión que celebró la Comisión Provincial propuso el Sr. Iglesias que se manifestara expresiva gratitud al Gobierno por la iniciativa de crear el seguro de cosechas.

En el próximo número insertaremos la interesante moción, que fué aprobada por unanimidad.

Estadística oficial de entidades agrarias.—La Dirección general de Agricultura, Minas y Montes ha publicado una utilísima y bien confeccionada estadística de las entidades agrícolas y pecuarias que existían en España en 1.º de Abril de este año.

Según ella, figuran cien Cámaras agrícolas, 96 Comunidades de labradores, 24 Federaciones agrarias, 575 Asociaciones y Sociedades agrícolas, 2.000 Sindicatos, 503 Cajas rurales o de ahorros y préstamos y 46 Sociedades económicas de Amigos del país. Total, 3.353.

En las Cámaras se destaca por la cantidad la provincia de Barcelona; en Comunidades, la provincia de Badajoz; en Asociaciones y Sociedades agrarias, la de La Coruña; en Sindicatos, Burgos, con 181; en Cajas rurales, Navarra, con 153 y en Sociedades económicas, Córdoba, provincia que cuenta con cuatro.

Máximos provinciales.—Burgos ostenta 202 entidades agrícolas, en conjunto; Zaragoza, 198; Navarra, 175; Asturias, 172; Logroño, 135; Tarragona, 132; Valencia, 130; La Coruña, 125; y Valladolid, 119, según menciona el gráfico.

ULTIMA HORA

Debido, sin duda, a las anormales circunstancias políticas, no hemos recibido en los anteriores días los informes telegráficos que tiene orden de enviarnos nuestro Corresponsal en Madrid y por las mismas causas, hoy no podemos publicar las acostumbradas conferencias telegráficas y telefónicas.

Chocolates JOAQUÍN CRUÍS Zaragoza LOS MEJORES DEL MUNDO Por su pureza y esmerada elaboración Virgen del Carmen ólon Marca escudo La casa de más producción y venta en Aragón ELOY LLORENTE

¿qué profundidad deben enterrarse los abonos?

Los abonos químicos deben siempre enterrarse a más o menos profundidad, según los casos, para incorporarlos íntimamente a la tierra. La práctica que consiste en distribuirlos en la superficie del suelo, es defectuosa, pues se opone a la pronta y fácil difusión de las sales solubles; únicamente se procederá de esta manera para abonar los prados (por resultar impracticable otro procedimiento) y para distribuir el nitrato de sosa o el nitrato de cal en los cereales y otras plantas que, sembradas en otoño, reciben abono nitrogenado en primavera.

La profundidad a que deben enterrarse dichas materias depende de las naturalezas y de la clase de cultivo.

En las tierras muy permeables y en las de regadío, una labor superficial; en las muy compactas de secano, será necesario enterrar el abono más profundamente.

Si la planta que se abona desarrolla poco sus raíces o éstas descienden a poca profundidad, se enterrará el abono por medio de la grada (rastra o rastrillo) o del escarificador.

Si la especie cultivada tiene mucho desarrollo radicular o subterráneo, es necesario enterrar el abono con una labor profunda o de profundidad media, según la importancia de dicho desarrollo.

En terreno de secano se enterrarán los abonos más profundamente en primavera que en otoño, pues en el primer caso su difusión es más difícil, por ser menos frecuentes las lluvias, particularmente en las regiones central y del mediodía de España.

ANUNCIOS

Por fallecimiento del Licenciado D. Angel Lacalle, se traspaasa la Farmacia. Para tratar con la Viuda, Calleja 64.

Sanatorio «Villa Ascensión», MORON DE ALMAZAN Médico-Director

Antonio Liborio Martín y Orozco Aplicaciones de día o de noche de rayos X.

Inhalaciones de ozono para enfermedades del pecho y tos ferina. Baños y duchas eléctricas.—Masaje vibratorio.

Operaciones quirúrgicas con material moderno.

PRECIOS MODICOS Consultas gratis el día 15 de cada mes de 2 a 4 de la tarde.

PERELLO Y C.

Tuberías de acero esmaltadas para conducciones de agua, gas y carbón con unión precisa, y mixta de PRECISION Y ROSCA, con o sin remache. Sistema patentado en 1912. Fuentes, trapilones, válvulas de puzo, bocas de riego y todo el demás material complementario para conducciones de agua y gas.

BARCELONA Informes en Soria. D. José Sanz, Plaza de la Constitución 13. 3.º

LA CLINICA DENTAL de Don Pedro Justus y la Peluquería de Cuevas se ha trasladado al número 47 de la calle de Canalejas.

Frente al comercio de Sixto Morales, TELÉFONO 110 Los martes en Almazán.

Banco Aragónés

Seguros y Crédito.—Zaragoza.—Banca.—Seguros de Incendios.—Seguros sobre la vida. Subdirector en Soria: DOMINGO LEDESMA.

RENIEBLAS El Ayuntamiento de Renieblas el día 18, a la una de la tarde, celebrará segunda subasta de las obras de apertura y limpieza de rias arroyos y acequias bajo el pliego de condiciones, publicado en el Boletín oficial el día 9 del actual y el que se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento. 1-1

SIRVIENTA que sepa bien guisar, se necesita en un Parador. Informes en la Administración de este periódico. 1-3 d.

PERRO DE CAZA, pointer legítimo, blanco, con manchas rojas, desparejado de Soria el día 6. La persona que lo tenga debe presentarlo, de lo contrario, se le reclamará por hurto. Su dueño Antonio Jodra, Collado, 30, Soria, gratificará a quien indique su paradero.

FELIX M. MANGADO Grandes Talleres de Confecciones de Zaragoza.

Pone en conocimiento de sus numerosos y distinguidos clientes, que del 20 al 24 del corriente, llegará a ésta, con un inmenso surtido en telas y figurines para la próxima temporada. 1-2

SE VENDE una casa en las Puercas de Prá, número 34. Para informes, dirigirse a Victoriano de la Iglesia, Numancia, 34, Soria. 1-2 p.

VACANTE se halla la plaza de guarda del ganado mayor de Centenera del Campo, distrito de Coscurita, cuyo salario será el que se convenga con el vecinario. Las solicitudes al Sr. Alcalde de barrio de dicho pueblo. 1-2 d.

VENIDA de 87 ovejas con cría y 30 borregos de Julián Egidio; 85 ovejas con cría, 29 borregos y 30 terneros de Domingo López, y 46 ovejas con cría y 29 borregos de Santiago Egidio Machin, vecinos de Coscurita. Se encuentran en buenas condiciones; deseándose vender en junto los de los tres o separado. Para tratar, dirigirse a dichos señores en Coscurita. 1-3 d.

FUENTES DE MAGAÑA Se halla vacante la de Médico Titular y clases acomodadas de este partido, que lo constituyen unas 290 familias, que le componen Cerbón con su agregado Fuess, Castillejo, Villacraos, Valtageros, con la Torre y esta villa como matriz, estando el pueblo más distante de 6 kilómetros.

Con la dotación anual de 4.500 pesetas anuales, satisfechas por trimestres y respondiendo del pago una Comisión, disfrutando además el profesor de casa que tiene destinada y libre de Consumos. El Profesor que se ha marchado tenía a su favor un pueblo inmediato, compuesto de 80 familias.

Los Sres. Profesores que aspiren a este partido dirijan sus instancias a esta Alcaldía, antes del 10 de Mayo. Fuentes de Magaña 14 de Abril de 1919.—El Alcalde, Angel Izquierdo. 1-3 m.

OVEJAS, se venden 64 ovejas con sus crías. Para tratar con su dueño, señora viuda de Campos, Peñalba de San Esteban. 1-2

VENTA DE CABRAS.—Deogracias García, de Salduero, tiene a la disposición del comprador, veinte, con otras tantas crías de buena calidad. 1-1 p.

PARA la panadería mecánica «Flor de Numancia» se necesita un operario que sepa algo del oficio. a.

POZALMURO.—Se halla vacante la plaza de herrero de este pueblo, con la dotación anual que el agraciado convenga con la sociedad de labradores. Las solicitudes se presentarán en esta Alcaldía, hasta el día 28 del actual, y pasado dicho día se reservará. Pozalmuero 9 de Abril de 1919.—El Alcalde, Juan Laseca. 2-3

BUENAS FINCAS EN VENTA

En la villa de Utero, perteneciente al partido judicial del Burgo de Osma, se vende en un solo lote la titulada «Las Sernas», de 100 fanegas de cabida y un molino harinero con su huerta. Las tierras laborables pueden regarse con las aguas del cauce molinar y su situación es excelente por estar lindando con la carretera.

Para precio y condiciones dirigirse a D. Enrique González de Vera, calle de la Isla, núm. 25, Burgos. 5-8

VACANTE.—Por dimisión del que la desempeña, para dedicarse a su oficio de labrador, se anuncia vacante la plaza de Secretario de este Ayuntamiento, con el sueldo anual de 500 pesetas, pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal, y la del Jurgado, con los derechos de arancel. Solicitudes por 15 días a esta Alcaldía. Sábado 9 de Abril de 1919.—El Alcalde accidental, Guillermo Yubero. 2-3

SE anuncian en venta o renta, ciento cincuenta fanegas de tierra en término de Morón, treinta y tres en Frechilla, una casa y una traxina en Coscurita. Se prefiere la venta, y se cederán a plazos, según convenga. Para tratar, con Jacinto Sanz, en Coscurita. 2-2

AMA DE CRÍA, joven y con leche fresca, se ofrece para criar en su casa. Para tratar, dirigirse a Rufino Antón de Miguel, en Villaseyas. 2-3

ABONOS.—Se vende superfosfato de cal de 18,90 de las acreditadas fábricas Cruz y Nogueras, en casa de Manuel Gonzalo, vecino de Gómara. a.

PARADA.—Desde el día 1.º de Abril quedó abierta la parada que tiene Félix Martín, en Abejar. Se compone de un burro garatón y caballo recala, ambos de inmejorables condiciones. a

SE VENDEN 120 borregos o en su defecto 140 ovejas con sus crías, todas de buena clase; se prefiere la venta de la primera partida. Para tratar con su dueño, Mariano García, en la Granja de La Milana, Almazán. 3-4 p.

REGENTE.—Se necesita para la Farmacia del pueblo de Abjar. Dirigirse a doña Matilde Martínez, en dicha villa. 3-3 p.

SE VENDEN 100 ovejas con sus crías, de buena clase. Para tratar con su dueño, Cipriano Borobio, en Peroniel. 3-3 p.

SE VENDEN 25 ovejas con sus crías, de todo diente, 9 primales, 2 moruecos, 3 borregos y 8 borregas. Para tratar, con su dueño, Deroteo Laseca, en Fuentescaños. 3-3 p.

POZALMURO Para la fiesta de este pueblo, que se celebra el 15 y el 16 de Agosto de cada año, se necesita un gaitero, al que se le abonará por tocar los dos días 50 pesetas. Las solicitudes se dirigirán a la Alcaldía en el plazo de un mes, y el que sea agraciado, si lo conviene, podrá hacer el contrato por tres años, según actúe de este Ayuntamiento. Pozalmuero 1.º de Abril de 1919.—El Alcalde, Juan Laseca. 4-4

HABITACION confortable, en sitio céntrico, con sol y pensión, se desea en Soria. Dirigirse a D. Gabriel Martell Albipina, en Rincón de Sote, Logroño. 7-8

VENTA DE CEBADA LADILLA.—Se venden para el día 9 de Abril próximo mil fanegas de cebada ladilla, superior, con 37 kg. próximamente la fanega, al limitado precio de 14 pesetas 50 céntimos la fanega. Pueden dirigirse los pedidos hasta esa fecha a Vicente Alvarez, en Soria, advirtiéndole que no se atienden por menos de 10 fanegas, a cuyo efecto pueden unirse varios peticionarios que no deseen más de una fanega hasta completar las diez. SE venden 50 ovejas con sus crías. Para más de tales, dirigirse a Bonifacio Uriel, Peroniel. 2-3 p.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DR. ANDRES RUIZ GARCIA.—Gran premio de S. M. la Reina Regente.—ALMAZAN

Rayos X, corrientes eléctricas, inhalaciones de Ozono. Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho y del aparato digestivo.

Enfermedades de la matriz.—Cirugía general. Consulta de 12 a 2.

Soria: Imp. de Las Heras Hermanos.

EL CURA DE ALDEA 511

—Gracias, hijo mío; solo deseaba verte y eso es imposible, por desgracia. —Pero ¡cállate!—exclamó el boticario, dándole una palmada en la frente.—Usted debe cosechar a D. Anselmo Faerter, capitán retirado, íntimo amigo de mi difunto padre y contemporáneo de usted.

—¿Anselmo Faerter? ¡Pues ya lo creo! Como que su padre de usted, Anselmo y yo; éramos compañeros inseparables. ¿Ha muerto también?

—No, señor, se no ha muerto; casualmente se halla en este instante leyendo el Boletín de la Guerra, ahí en la trastienda de la botica.

—¿Cuánto me alegro! Por fin hoy voy a ver a un antiguo compañero. ¿Y se puede hablar con él?

—Sí, señor; ahora mismo. Y el farmacéutico entró en su tienda, gritando: —¡Don Anselmo, aquí le busca a usted un amigo del siglo pasado!

Una manopla de hierro, en donde se veía pintada la estatua de Minerva, adornada con todos los atributos del poder y la sabiduría, se abrió para dar paso a un anciano, que, con un periódico en la mano derecha y un grueso bastón de bambú en la izquierda, salió de la trastienda del boticario.

—¡Diable! Un amigo del siglo pasado es una especie de té de vida que pregonan nuestra antigüedad entre los hombres, y repuse;

CAPITULO IV

En el que buscando a un boticario rico, se encuentra a un militar pobre.

Admirado y no poco quedado el miliciano farmacéutico de aquellas lágrimas que por el rostro del anciano sacerdote corrían: lágrimas tributadas a la memoria de su padre, muerte diez años atrás.

—¿Con que usted, señor cura, conocía a mi padre?—dijo por fin el boticario.

—Sí, hijo mío. Su padre de usted y yo hemos sido muy amigos en otro tiempo, pero veo con dolor que van desapareciendo del mundo todos los de mi época. ¡Cómo ha de ser! Yo me olvido de que soy muy viejo, y siempre espero hallar a aquellos mis compañeros.

—Si en algo puede servir a usted el hijo, mande usted, señor cura.

La petición del padre Juan era de esas que sólo pueden dirigirse a un amigo de confianza; así es que, conociendo que sería inútil hacerlo a aquel jeve, que no le conocía, creyó prudente no intentar, por no tropezar con un nuevo desengaño, y repuse;

